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出席公職人員：  議程第 II 及 III 項  
  
 食物及衞生局副秘書長 (衞生 )1 
 陳偉基先生 , JP 
 
 食物及衞生局首席助理秘書長 (衞生 )1 
 李愷崙女士  
 
 商務及經濟發展局首席助理秘書長 (工商 )6 
 曾舜雯女士  
 
 資歷架構秘書處總經理  
 黎英偉先生  
 
 教育局首席助理秘書長 (延續教育 ) 
 麥子濘女士  
 
 僱員再培訓局副行政總監 (培訓服務 ) 
 彭炳鴻先生  
 
 衞生署助理署長 (健康科學及科技 ) 
 陳少梅醫生  
 

 
列席秘書  ：  總議會秘書 (4)4 

黃安琪女士  
 
 

列席職員  ：  高級議會秘書 (4)4 
伍靄雯小姐  

 
議會秘書 (4)4 
黃靖貽小姐  

 
議會事務助理 (4)4 
侯穎珊女士  

 
 

經辦人／部門  
I. 選舉主席及副主席  
 

委員認為無須重新選舉聯合小組委員會主席及

副主席。張宇人議員及葛珮帆議員分別同意繼續擔任

主席及副主席。  
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II. 在美容業推行資歷架構的情況  
 

(立法會 CB(4)808/18-19(01)號
文件  

── 政 府 當 局

提供的文件 ) 
   
 小組委員會進行商議工作 (會議過程索引載於

附件 )。  
 
申報利益  
 
2. 副主席申報，她是多個美容業團體的名譽會員。

此外，她有家庭成員開設美容院，但她在當中並無任何

金錢利益。邵家輝議員申報，他是多個美容業團體的

名譽會員。  
 
主要意見及關注  
 
3. 副主席支持推行資歷架構，但她質疑屬自願性質

的資歷架構制度能否有效提升美容業的專業水平。

教育局首席助理秘書長 (延續教育 )表示，資歷架構的
政策目標是設立一套屬自願性質的制度，為持續進修

建立資歷階梯。截至今天，約有 4 000 名美容從業員就
其資歷接受 "過往資歷認可 "機制的評估。此外，營辦
商亦不時制訂新的學習課程，並安排進行評審以將課程

納入資歷架構。從這些情況可見，資歷架構廣受美容業

採納及認可。  
 
4. 邵家輝議員察悉，現時在資歷架構下有逾 60 個
營辦商開辦超過 200 個美容相關的學習課程，他詢問
成為營辦商的準則為何。黃碧雲議員關注到當局有否

制訂統一評估、撤銷營辦商的註冊等措施，以確保學習

課程的質素、營辦商的水平以至導師的資歷。她亦詢問

公眾可如何了解課程內容、課程費用以及個別課程的

導師資歷。  
 
5. 教育局首席助理秘書長 (延續教育 )表示，資歷架
構認可學習課程的營辦商來自不同界別，包括私營    
教育／培訓機構、公營機構、非政府機構及商業機構。

香港學術及職業資歷評審局 ("評審局 ")負責評審課程以
期納入資歷架構，以確保課程的質素。評審局在進行評

審工作時會考慮不同因素，例如課程的性質及內容、

資歷架構水平、導師的資歷、營辦商所提供的設施及
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設備等。公眾可於資歷名冊閱覽有關資歷架構認可學習

課程的詳情，例如營辦商、採用的能力單元等。   
 
6. 資歷架構秘書處總經理補充，雖然在資歷架構下

有多項內容相近的課程，但由於不同課程是因應不同

學員 (例如沒有相關工作經驗的學員、在職美容從業員
等 )而設立，資歷架構並無為有關課程安排統一評估。
然而，評審工作亦會考慮到學習課程的評估方法。

此外，各個經評審課程均設有註冊有效期。營辦商

如有意繼續營辦課程，評審局會檢討有關課程。  
 
7. 邵家輝議員指出，業內仍有一定數量的私營美容

培訓機構。他促請政府當局協助該等培訓機構 (尤其是
中小型培訓機構 )安排進行評審，以期支持有關機構
繼續經營。教育局首席助理秘書長 (延續教育 )表示，政府
當局一直與美容業內的私營培訓機構保持密切聯繫，以

鼓勵及協助該等機構根據資歷架構接受評審。  
 
8. 林健鋒議員詢問，政府當局可如何確保美容從業

員在完成資歷架構下相關學習課程後能具備合適資

格，可以安全使用儀器 (例如美容光學設備 )，並確保有
關課程能緊貼儀器日新月異的發展。  
 
9. 教育局首席助理秘書長 (延續教育 )及資歷架構
秘書處總經理表示，由美容及美髮業的僱主、僱員、

商會、專業團體及工會組成的美容及美髮業行業培訓

諮詢委員會 ("諮委會 ")，負責制訂、更新及檢討能力
單元，以緊貼美容業的最新發展。學習課程的營辦商會

按照目前逾 200 個美容相關的能力單元 (包括 18 個與
操作美容儀器相關的能力單元 )訂定課程。由於諮委會
對美容業有深入了解，其制訂的能力單元將滿足該行業

不斷變化的需要。此外，6 個與操作美容光學設備相關
的新能力單元組合將於 2020年 1月推出，讓美容從業員
可根據 "過往資歷認可 "機制申請進行評估。諮委會並非
負責為美容儀器界定安全標準。  
 
10. 李國麟議員察悉，美容從業員若已完成有關美容

儀器操作的資歷架構認可學習課程，即證明他們具備

操作有關儀器的所需能力。因此，他認為資歷架構可作

為一種監察機制，以期將美容業專業化。副主席及

邵家輝議員認為，政府當局應鼓勵美容從業員參與資歷
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架構相關培訓，以符合資格操作美容儀器 (例如高強
度聚焦超聲波儀器 )。  
 
11.  食 物 及 衞 生 局 副 秘 書 長 ( 衞 生 )1(" 食 衞 局
副秘書長 (衞生 )1")表示，由於各界對使用管制的意見
不一，而使用管制未必可在短期內取得共識，故擬議

《醫療儀器條例草案》 ("條例草案 ")現階段不會包括
指明醫療儀器的使用管制。政府當局會在稍後階段重新

研究有關使用管制，以便有更多時間與美容業達成

共識。與此同時，政府當局會鼓勵美容從業員接受有關

使用美容儀器的培訓。在提交條例草案後，政府當局會

探討能否與教育局及資歷架構秘書處合作，以更廣泛地

推行資歷架構，從而提升美容從業員的能力。  
 

12. 邵家輝議員詢問政府當局採取甚麼措施加深

市民對美容業資歷架構的認識，從而提升消費者對美容

業 的 信 心 。 教 育 局 首 席 助 理 秘 書 長 (延 續 教 育 )及
資歷架構秘書處總經理表示，當局借助諮委會的網絡進

行了各項推廣及宣傳活動，向美容業介紹資歷架構。

教育局會繼續探討各種有效方法向業界及市民推廣

資歷架構。  
 
 
III. 協助本港美容業朝產業化發展  
 

(立法會 CB(4)69/19-20(01)號  
文件  

── 政府當局提供
的文件 ) 

   
主要意見及關注  
 
13.  邵 家 輝 議 員 不 滿 政 府 當 局 以 規 管 方 式 發 展
美容業。依他之見，美容業已主動處理不公平的營商及

銷售手法。政府當局不應向美容業施加法定冷靜期，

尤其是該行業現正面對近期社會爭議所引發的經營

困難。他進一步指出，雖然政府當局提供了大約 40 個
資助計劃，為企業和機構在融資、拓展出口市場等方面

提供支援，但不少美容公司並不符合申請該等資助計劃

的資格準則。政府當局應採取針對性的支援措施，協助

發展美容業。此外，政府當局應考慮資助業內私營培訓

機構為美容從業員提供培訓，以期支持有關機構繼續

經營。長遠而言，政府當局應將香港發展成為國際美容

中心，從而促進旅遊業的發展。  
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14. 副主席對於當局在美容業朝產業化發展方面並

無針對性措施表示失望。依她之見，美容業大有可為，

發展潛力優厚，美容業興旺能為香港帶來就業機會及創

造財富。政府當局應認識該行業的獨特性、成立一個由

相關政策局／部門組成的督導委員會，並制訂全面政策

以推動美容業的產業化發展。長遠而言，政府當局應促

進香港成為亞洲區美容業的翹楚，這有助旅遊業發展。

她亦建議政府當局制訂發牌制度，讓該行業健康發展。 
 
15. 黃定光議員認為，美容業具有高經濟價值及

高發展潛力。他建議相關政策局／部門 (包括食衞局、
教育局、勞工及福利局和商務及經濟發展局 ("商經局 "))
之間應有更妥善的分工和工作協調，以期發展及規管

美容業。  
 
16.  食 衞 局 副 秘 書 長 ( 衞 生 )1 解 釋 ， 不 同

政策局／部門負責其在美容業發展方面的相關政策

範圍。政府當局會參考聯合小組委員會的意見及建議，

以考慮有何措施協助美容業發展。  
 
17.  黃碧雲議員表示，政府當局應採用多管齊下的
方法來發展美容業，例如為美容從業員提供專業培訓、

為行業提供財政支援、實施冷靜期、推行醫療儀器的

法 定 架 構 等 。 為 了 更 了 解 中 小 企 融 資 擔 保 計 劃

(" 擔保計劃 ")是否有效支援美容業，黃議員要求商經局
提供美容業提出有關申請的宗數，以及成功申請擔保

計劃的美容公司數目。關於香港應否發展成為國際美容

中心，她認為政府當局應進行研究，以評估香港的競爭

優勢和發展機會，這實為重要。商經局首席助理秘書長

(工商 )6 承諾於會後提供有關資料。  
 

(會後補註：政府當局的書面資料於 2019年 12月
10 日隨立法會 CB(4)182/19-20(01)號文件發給
委員。 ) 

 
18. 副主席及李國麟議員建議政府當局考慮資助

美 容 從 業 員 參 與 資 歷 架 構 以 及 由 僱 員 再 培 訓 局

("再培訓局 ")和私營美容培訓機構開辦的培訓課程，以
期將美容業專業化。再培訓局副行政總監 (培訓服務 )
表示，修讀再培訓局全日制課程的學員將每日最多獲發

153.8 元的資助。因應經濟不景，再培訓局剛推出一次
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性的 "特別·愛增值 "計劃，以支援近期失業或就業不足
的人士提升技能。完成全日制及半日制課程的學員，

會分別獲發每日 153.8 元及 76.9 元的特別津貼。資歷架
構秘書處總經理表示，根據 "過往資歷認可 "機制接受評
估的美容從業員可獲發還全數評估費用。  
 
19. 邵家輝議員詢問政府當局會否考慮延長擬議

醫療儀器法定架構下屬過渡性質的 5 年表列期。衞生署
助理署長 (健康科學及科技 )表示，表列制度是一項過渡
性措施。政府當局相信，貿易商應足以在該 5 年期間內
採購和進口合資格的醫療儀器。  
 
20. 主席表示，政府當局應在保障消費者權益與支持

美容業的長遠發展這兩者之間取得適當平衡。美容業

產業化不能單靠法規達致。他促請政府當局為美容業

提供便利的營商環境，並以破格思維制訂政策，以支持

該行業的發展。  
 

 
IV. 其他事項  
 
聯合小組委員會的未來路向  
 
21. 委 員 同 意 聯 合 小 組 委 員 會 應 總 結 其 工 作 ，

其商議工作的報告將送交委員審閱，繼而提交衞生事務

委員會與工商事務委員會。  
 
22. 議事完畢，會議於下午 4 時 26 分結束。  

 
 
 
 

立法會秘書處  
議會事務部 4 
2020 年 6 月 5 日  

 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 

 
附件  

  
   衞生事務委員會與工商事務委員會  

 

  美容業儀器規管和發展事宜聯合小組委員會  
     第六次會議過程  

 
 
日  期  ： 2019 年 11 月 5 日 (星期二 ) 
時  間  ：下午 2 時 30 分  
地  點  ：立法會綜合大樓會議室 2 

 
 

時間標

記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

議程項目 I選舉主席及副主席  
000343– 
000443 

張宇人議員  
鍾國斌議員  
邵家輝議員  
 

選舉主席及副主席  
 

 

議程項目 II在美容業推行資歷架構的情況  
000444– 
001014 

主席  
政府當局  
 

政府當局簡介在美容業推行資歷架構的

情況  
 

001015– 
001617 

主席  
副主席  
政府當局  
 
 

對資歷架構在提升美容業專業水平方面

的成效的關注  
 
建議鼓勵美容從業員接受有關安全使用

美容儀器的培訓  
 

 

001618– 
002554  

主席  
邵家輝議員  
政府當局  
 

建議協助由私營培訓機構營辦的課程

進行評審  
 
向美容業推廣資歷架構  
 

 

002555– 
003356 

主席  
林健鋒議員  
政府當局  
 

有關安全使用美容儀器的資歷架構認可

學習課程  
 

 

003357– 
004033 

主席  
黃碧雲議員  
政府當局  
 

美容業資歷架構認可學習課程的品質

保證及透明度  
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時間標

記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

004034– 
004653 

主席  
黃定光議員  
 

相 關 政 策 局 ／ 部 門 合 作 規 管 及 發 展

美容業  
 

004654– 
005508 

主席  
李國麟議員  
政府當局  

美容業透過 資歷架構認可學習課程而

達致專業化  
 

005509– 
010311 

主席  
邵家輝議員  
政府當局  
 

美容業透過 資歷架構認可學習課程而

達致專業化  
 
建議鼓勵美容從業員接受有關安全使用

美容儀器的培訓  
 

 

議程項目 III協助本港美容業朝產業化發展  
010312– 
011417 

主席  
政府當局  
 

政府當局簡介政府支持美容業朝產業化

發展的政策及措施  
 

 

011418– 
012310 

主席  
邵家輝議員  
政府當局  
 

對政府當局以規管方式發展美容業的

關注  
 
美容業產業化的擬議措施  
 
建議資助私營培訓機構為美容從業員

開辦學習課程  
 

 

012311– 
013252 

主席  
副主席  
 

美容業產業化的擬議措施  
 

 

013253– 
013850 

主席  
李國麟議員  
政府當局  
 

建議資助美容從業員參與培訓課程  
 
 

 

013851– 
014610 

主席  
黃碧雲議員  
政府當局  
 

美容業產業化的擬議措施  
 
聯合小組委員會要求政府當局提供美容

業向當局提出申請的宗數，以及成功申請

中小企融資擔保計劃的美容公司數目  
 

 

014611– 
015200 

主席  
副主席  
政府當局  
 

建議資助美容從業員參與培訓課程   

015201– 
015537 

主席  
邵家輝議員  
政府當局  

在擬議醫療儀器規管制度下屬過渡性質

的表列制度  
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時間標

記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

015538– 
015843 
 

主席  美容業產業化的擬議措施  
 

 

議程項目 IV其他事項  
015844– 
020014 

主席  
 

聯合小組委員會的未來路向  
 
結語  
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